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Die Anleihe war zuvor in GroBbri- 

tannien, vor allem durch die Hal- 

tung der Bank of England, auf 

Widerstande gestoBen. Vgl. dazu 

Ubersicht Nr. 32 in C.a., Mai 1986, 

S.272.

Die Bank of England beharrt auf ih- 

rem Standpunkt, China miisse 

zuerst seine alten verbrieften Vor- 

kriegsschulden zuruckzahlen. Die 

Volksrepublik fiihrt dagegen die 

sog. "Ungleichen Vertrage" ins 

Feld, die das alte China mit dem 

Westen hatte abschlieBen miissen .

Die Anleihe konnte sofort nach der 

Unterzeichnung der Vertrage am 

Euro-Markt untergebracht werden. 

Als Kaufer traten ausschlieBlich 

institutionelle Anleger (Banken, 

Versicherungen, Pensionskassen) 

auf. In Luxemburg wird die China- 

Anleihe jetzt etwa zu pari gehan- 

delt. Die Anleihe wird wahrschein- 

lich bald in Luxemburg amtlich no- 

tiert werden, nicht hingegen in 

London und wahrscheinlich auch 

nicht in Frankfurt. (XNA, 24.6.86; 

FAZ, 30.6.86) -lou-
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Bericht des Rechnungshofes fur 

1985

Auf der 16.Tagung des Vl.Standi- 

gen Ausschusses des Nationalen 

Volkskongresses, die in Beijing vom 

16. bis 25.Juni stattfand, gab der 

President des Rechnungshofes sei- 

nen Bericht uber die Arbeit dieser 

Kontrollbehbrde im Jahre 1985. Es 

folgen wichtige Teile aus diesem Be - 

richt, da daraus Informationen 

uber die interne Situation in Betrie- 

ben und Gebietskbrperschaften zu 

gewinnen sind:

Die Verwaltung fUr Rechnungsprii- 

fung trat 1985 in ihr drittes Jahr 

ein. Nachdem die grundlegende 

strukturelle Organisation voll- 

endet war, begannen die Rech- 

nungspriifungsabteilungen in die

sem Jahr damit, ihre Arbeit auf die 

Rechnungspriifungen zu kontrollie- 

ren. ..

Um zur fundamentalen Verbesse- 

rung des Partei- und Sozialverhal- 

tens beizutragen und einen rei- 

bungslosen Fortschritt bei der 

Offnung hin zur Welt zu gewahrlei- 

sten , die Binnenwirtschaft zu bele- 

ben und das Wirtschaftssystem um- 

zustrukturieren, haben sich seit 

1985 die Rechnungspriifungsorga- 

nisationen aller Ebenen mit ernst- 

haften finanziellen und wirtschaft- 

lichen Irregularitaten befaBt, wie 

z.B. Betrug sowie der Ausnutzung 

von Schlupflbchern in der Reform. 

Nach den Statistiken wurden bei der 

Uberpriifung von uber 66.000 Ein- 

heiten groBe Geldsummen zweifel 

hafter Natur gefunden, darunter 

insgesamt 2,82 Mrd . Yuan , die an 

die Finanzabteilungen hatten ab- 

geliefert werden miissen.

Die Rechnungspriifungsorganisa- 

tionen begannen im letzten Jahr ih

re Arbeit damit, daB sie die Budgets 

und Sonderfonds verschiedener Ge- 

werbezweige iiberpriiften. Trotz der 

Tatsache, daB die Budgets und Son

derfonds in gewissen Gebieten ge- 

bunden waren, fanden sie heraus, 

daB eine betrachtliche Geldsumme 

fehlgeleitet oder verschwendet wor- 

den war. Im Verlauf der Uberprii- 

fung von ca. 2.200 Erziehungsein- 

heiten in 12 Provinzen und regie- 

rungsunmittelbaren Stadten fanden 

lokale Rechnungspriifungsorgani- 

sationen heraus, daB liber 82 Mio. 

Yuan miBbrauchlich dazu verwen- 

det worden waren, Biiros, Wohnhei- 

me und Gastehauser zu bauen; Autos 

zu kaufen und Unternehmen zu er- 

richten. Bei der Uberpriifung der 

StraBenerhaltungsgebiihren fur 

1984 in Shandong, Hunan, Anhui 

und Zhejiang sowie in der Stadt 

Tianjin fanden die Rechnungsprii- 

fungsinstitutionen heraus, daB 

mehr als 101 Mio.Yuan fur andere 

Zwecke verwendet worden waren, 

das waren 9,6% der StraBenerhal- 

tungsgebiihren, die in diesem Jahr 

erhoben worden waren. 59 Mio. Yuan 

fehlten bei den Gesamteinnahmen, 

entweder als Ergebnis von Irr- 

tiimern oder aufgrund von Betrug. 

Lokale Rechnungspriifungsinstitu- 

tionen iiberpriiften auch 556 Was- 

serwirtschafts-Fonds auf Kreisebe- 

ne und entdeckten , daB 77 Mio. Yuan 

oder 9%> der Gesamtsumme dieser 

Fonds miBbrauchlich verwendet 

worden waren. Einige Gebietkbr- 

perschaften hatten Fonds zur Ver- 

meidung von Uberschwemmungen 

dazu benutzt, Autos zu kaufen. Zu- 

sammen mit den zustandigen Abtei- 

lungen priifte die Verwaltung fur 

Rechnungspriifungen 1984 die stad- 

tischen Schutz- und Aufbaufonds in 

Wuhan, Xi'an, Jinan, Zhengzhou, 

Shijiazhuang und Changzhou und 

fand heraus, daB 90 Mio. Yuan oder 

30% der ausgegebenen Mittel nicht 

entsprechend den Vorschriften aus- 

gegeben worden waren. Der Staats- 

rat hat den Rechnungspriifungsbe- 

richt der Verwaltung fiir Rech- 

nungspriifungen liber das Erzie- 

hungsbudget und die StraBenerhal 

tungsgebiihren zu den entsprechen- 

den Gebietskbrperschaften und Ab- 

teilungen weitergeleitet und hat sie 

gebeten, ernsthaft Schritte zu un

ternehmen, urn die Fondsverwal- 

tung zu verbessern.

Bei der Durchfiihrung unserer Ar

beit haben wir gewissenhaft die 

wichtigsten und grbbsten Diszi- 

plinverletzungen im Bereich der Fi- 

nanzen und der Wirtschaft unter- 

sucht. Beispielsweise haben einige 

Einheiten in Getreideabteilungen 

das staatliche System des Ankaufs 

von Getreide und blhaltigen Friich- 

ten zu unterschiedlichen Preisen 

genutzt, urn illegale Profite vom 

Staat zu erzielen, der hbhere Preise 

fiir Getreide und blhaltige Friichte 

zahlt, die die staatliche Ankauf- 

quote iiberschreiten. Auf der 

Grundlage von Instruktionen eines 

flihrenden Genossen aus dem Staats- 

rat haben die Rechnungspriifungs- 

organisationen aller Ebenen und 

die verschiedenen zustandigen Ab- 

teilungen ca. 9.200 Einheiten un- 

tersucht und entdeckt, daB insge

samt 710 Mio.Yuan fraglich waren. 

Aufgrund unvollstandiger Statisti

ken waren in 421 Fallen jeweils 

mehr als 1 Mio.Yuan an illegalen 

Transaktionen beteiligt. 1985 wur

den 127 Faile entdeckt, in denen Be- 

stechungen von mehr als 

10.000 Yuan vorgekommen waren. 

Gegen 992 verantwortliche Personen 

wurden DisziplinarmaBnahmen er- 

lassen, und einige von ihnen wur

den als Kriminelle bestraft. Die Un- 

tersuchung und Behandlung dieser 

wichtigen Faile fiihrte zu weitrei- 

chenden Auswirkungen, lieB die 

Kader ihre Konzepte bei der Beach- 

tung von Disziplin und Gesetz star- 

ken und half dabei mit, einen Wan- 

del zum Besseren bei der Verbesse- 

rung des Parteistils und des allge- 

meinen Verhaltens in der Gesell

schaft herbeizufiihren.

Wir haben auch jene Einheiten 

uberpriift, die Kredite der Weltbank 

nutzen. Kredite der Weltbank an 

China nahmen jedes Jahr zu. Auf 

Bitten der Weltbank sind die staat- 

lichen Rechnungspriifungsbehbr- 

den gehalten, jene Einheiten zu 

iiberpriifen, die Kredite nutzen, 

und Berichte liber die Verwendung 

der Kredite und die Ergebnisse wei- 

terzuleiten. Wir haben bereits jene 

Einheiten uberpriift, die Kredite 

bei einer Gesamtheit von 254 Projek- 

ten letztes Jahr genutzt haben. Im 

Verlauf der Priifungen haben wir 

UnregelmaBigkeiten bei Projekten 

im Bereich der Kultur, der Erzie- 

hung und der Landwirtschaft her- 

ausgefunden. Wir haben die betrof- 

fenen Einheiten angewiesen, 

schnell ihre Effizienz zu erhohen 

und die UnregelmaBigkeiten zu kor- 

rigieren. Der Bericht der Verwal

tung fiir Rechnungspriifung wurde 

von der Weltbank gepriift. Die Welt

bank erkannte an, daB der Bericht 

den internationalen Rechnungsprii- 

fungsstandards entsprach. Die 

Priifung der Nutzer von Weltbank- 

krediten hat diese dazu bewogen, 

daB Beste aus den Krediten zu ma- 

chen; auf diese Weise kann auch 

Chinas Glaubwiirdigkeit in bezug 

auf Kredite verstarkt werden .

Wahrend des 4.Quartals des letzten 

Jahres (1985) entschied der Staats- 

rat, eine extensive Priifung der 

Steuereinnahmen. der finanziellen
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(15) 95% meinten, daB die Einfiih- 

rung des Konkurssystems den Un- 

ternehmen helfen konne, die Markt- 

informationen aktiver zu verste- 

hen, und daB es ihnen auch helfen 

konne, sich flexibler der Bandbrei- 

te und den Spezifikationen der Pro- 

dukte anzupassen ; 5% meinten, daB 

es schwierig sei, die Ergebnisse 

vorauszusagen.

(16) 92% meinten, daB die Einfiih- 

rung des Konkurssystems und der 

Marktkonkurrenz, die die Bezie- 

hungen zwischen den Unternehmen 

starken wiirden, die Unternehmen 

dazu bringen kdnnten, die Produkt- 

qualitat zu verbessern ; 2% meinten , 

daB dies nicht geschehen wiirde; 6% 

meinten, daB dies nicht sicher sei.

(17) 14%meinten, daB nach Einfiih- 

rung des Konkursgesetzes ein Un

ternehmen die Preise erhbhen wiir- 

de, wenn es auf Veranderungen der 

Kosten des Produktes antworten 

miisse; 79% meinten, daB ein Unter

nehmen danach streben wiirde, die 

Kosten zu senken, urn einen stabilen 

Preis aufrechtzuerhalten ; 7% mein

ten, daB die Lage die gleiche blei- 

ben wiirde.

(18) 86% meinten, daB ein Unter

nehmen bewuBt die Verbrauchsaus- 

gaben senken und die Investitionen 

in der technologischen Umformung 

und in Anlagen erhbhen wiirde; 3% 

meinten, dies werde nicht gesche

hen; ll%meinten, daB das Ergebnis 

schwer vorhersehbar sei.

(19) 90% waren der Meinung, daB 

das Konkurssystem die Unternehmen 

darin unterstiitzen konne, den Ka- 

pitalumschlag zu beschleunigen 

und bewuBt Nutzen von Bankkredi- 

ten in einer wirtschaftlichen Weise 

zu ziehen; l%meinte, daB dies nicht 

geschehen wiirde; 9% hielten es fiir 

schwer vorhersagbar.

(20) 93% waren der Meinung, daB 

nach der Einfiihrung des Konkurs

systems die Unternehmen expandie- 

ren und sicherstellen kbnnten, daB 

ihre Entscheidungsrechte be- 

ziiglich ihrer Geschaftstatigkeit 

zunehmen wiirden. und daB sie ir- 

rationalen Verwaltungseingriffen 

widerstehen kbnnten; 2% meinten, 

dies wiirde nicht geschehen; 5% 

hielten dies fur schwer voraussag- 

bar. (XNA, 21.6.86; Liaowang. 

23.6.86, zit. nach SWB, 9.7.86; 

Jingji Ribao, 14.6.86, zit. nach 

SWB, 2.7.86) -lou-

*(31)

Verbesserung der Arbeitsplatzver- 

mittlung in Shanghai

Mit Hilfe des stadtischen Arbeits- 

vermittlungszentrums konnten 620 

Arbeiter in Shanghai auf Arbeits

platze iiberwechseln. die ihnen zu- 

sagten. Dies kbnnte nach Aussagen 

eines verantwortlichen Offiziellen 

ein groBer Schritt in Richtung zur 

Reform der Wirtschaft sein. In der 

Vergangenheit war es schwierig, 

von einem Arbeitsplatz in der Re

gierung zu wechseln. Die meisten 

Arbeiter in China wahlen ihre Ar

beitsplatze nicht. Dies trifft insbe- 

sondere fiir Absolventen von Col

leges zu.

69% der Absolventen des Jahres 1986 

erhalten Arbeitsplatze vom Staat 

zugewiesen. Viele andere werden 

von ihren Schulen auf Arbeitsplatze 

vermittelt, die sie selbst mbgli- 

cherweise nicht ausgewahlt hat- 

ten .

Im Friihjahr und im Sommer 1986 

wurde iiberall in China dartiber 

diskutiert, wie Markte fiir Arbeits- 

krafte, Technologic und Geld zu 

schaffen seien, urn den Erfolg der 

Wirtschaftsreform zu unterstiitzen.

Das Arbeitsvermittlungszentrum 

von Shanghai, das im Februar 1986 

erbffnet wurde, ist Teil der Bemii- 

hungen der stadtischen Fiihrungs- 

schicht, der Reform zu helfen. Ein 

Offizieller erklarte: "Wir bemuhen 

uns, den ArbeitskraftefluB inner- 

halb der Stadt reibungslos zu ge- 

stalten. Das Ziel besteht darin, je- 

dem den Arbeitsplatz zu vermitteln, 

auf dem er sein Potential zur Gel- 

tung bringen kann ."

Bislang sind mehr als 1.200 Men- 

schen beim Zentrum registriert; sie 

hoffen, auf andere Arbeitsplatze 

iiberwechseln zukbnnen. Die Regie

rung der Stadt iiberlegt nun eine 

ganze Serie von MaBnahmen, urn je- 

ne Fahigkeiten, die bislang nicht 

genutzt wurden, in anderen Einhei- 

ten wirksam werden zu lassen . Viele 

Kader in Regierungsunternehmen 

und 4mtern weigern sich jedoch, 

Arbeiter gehen zu lassen, und zwar 

sogar dann, wenn ihre Einheiten 

uberbesetzt sind. Auch mit diesem 

Problem miisse man sich befassen. 

sohieB es. (XNA, 25.7.86) -lou-

*(32)

Griinde fiir den Riickgang der land- 

wirtschaftlichen Nutzflachen

In der "Wochenzeitung fur Wirt- 

schaftsstudien" vom 22.Juni 1986 

erschien ein Artikel von Guo 

Yanquan von der Zentralen Pla- 

nungskommission uber den Trend 

der drastischen Abnahme des Farm- 

landes, der Aufmerksamkeit erfor- 

dere . Im folgenden werden wichtige 

Passagen dieses Artikels wiederge- 

geben:

Obgleich China beriihmt wegen sei

nes riesigen Territoriums und sei

ner reichlichen Rohmaterialien wie 

auch wegen seines Farmlandes - 

hier befindet sich China an dritter 

Stelle nach der Sowjetunion 

(3,48Mrd.Mu) und den Vereinigten 

Staaten (3,14Mrd.Mu) (15Mu=lha) 

- ist, so betragt sein Farmland pro 

Kopf nur 1,5 Mu, und zwar wegen 

seiner Bevblkerung . Dies ist nur ein 

Drittel des Pro-Kopf-Niveaus der 

ganzen Welt von 4,8 Mu , so daB Chi

na auf dem 113. Platz in der Welt 

steht. Diese Quantitat ist nicht nur 

viel niedriger als diejenige von Ka- 

nada (26,8 Mu), den Vereinigten 

Staaten (14,6 Mu) und der Sowjet

union (13,5 Mu), sie ist auch nied

riger als diejenige von Rumanien 

(7,4Mu), Jugoslawien (5,6Mu), 

Frankreich (5,3 Mu), Westdeutsch- 

land (1,94 Mu) und GroBbritannien 

(1,92 Mu). Es ist weithin bekannt, 

daB es einen Weltrekord sowie eine 

gewaltige Aufgabe fiir uns dar- 

stellt, 22% der Weltbevblkerung auf 

7% des Farmlandes der Welt zu un- 

terhalten. Deswegen miissen wir je- 

den Zoll Landes so pfleglich behan- 

deln und rational verwenden, wie 

wir auf unsere Augen achten. Dies 

stellt eine grundlegende nationale 

Politik dar, die wir ohne UnterlaB 

und ohne zu schwanken aufrechter- 

halten miissen .. .

Nach den Statistiken nahm in den 20 

Jahren zwischen 1957 und 1977 das 

Farmland Chinas um mehr als

43.6 Mio. Mu ab , was der gesamten 

Flache von 11 Provinzen und Regio- 

nen entspricht, darunter Guang

dong, Guangxi, Yunnan und 

Sichuan. Die jahrliche Abnahmera- 

te betrug 2,2 Mio.Mu, das ent

spricht dem gesamten Farmland von 

Fujian. Das Farmland pro Kopf fiel 

von 2,59 Mu im Jahre 1957 auf 

1,57 Mu (1977), eine Abnahme von 

39%. Wahrend der Periode des 

6. Fiinfjahresplans verier China 

jahrlich 7,377 Mio.Mu Farmland 

durchschnittlich . Die j ahrliche Ab- 

nahmerate betrug 0,5%. Verglichen 

mit dem Vorjahr nahm Chinas Farm

land im Jahre 1985 um mehr als 

15 Mio.Mu ab. Diese Quantitat war 

so groB, daB das verlorengegange- 

ne Farmland mehr ausmachte, als 

die gesamte Flache von Ningxia und 

Tibet. Viele Provinzen und Regio- 

nen sehen sich jedes Jahr einem 

Riickgang des gesamten Farmlandes 

gegeniiber, was soviel betragt wie 

die Flache eines mittleren Kreises. 

Nach den relevanten Daten betrug 

das Farmland von Beijing in der Pe

riode kurz nach der Befreiung 

insgesamt mehr als 9,1 Mio.Mu. Die 

Flache betragt nun ca. 6 Mio. Mu. 

Die Riicknahme betragt ca. 

100.000 Mu pro Jahr .

In der Provinz Heilongjiang betrug 

das Farmland pro Kopf damals 

8,4 Mu; die Flache betragt nun 

4 Mu. In der Provinz Anhui betrug 

die Pro-Kopf-Flache damals 3 Mu; 

die Flache fiir das Jahr 1982 war

1.6 Mu. In der Provinz Guangdong 

betrug das Farmland pro Kopf da

mals 1,5 Mu, nun betragt es 

0,78 Mu. In der Provinz Zhejiang 

betrug die Pro-Kopf-Flache damals
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1,5 Mu , nun steht sie bei 0,7 Mu . In 

der Provinz Sichuan betrug das 

Farmland pro Kopf damals 2 Mu , nun 

ist es weniger als 1 Mu . Allein wah- 

rend des letzten Jahres nahm das 

Farmland in Shandong um 

1,87 Mio.Mu ab, dasjenige von 

Xinjiang um 1,706 Mio. Mu und das

jenige von Guangdong um 

1,010 Mio.Mu. Das Farmland in die

sen sechs Provinzen und in der ei- 

nen Region nahm insgesamt um 

7,910 Mio.Mu ab.

Die Hauptgriinde fur den drasti- 

schen Riickgang des Farmlandes 

konnen wie folgt zusammengefaBt 

werden:

(1) Staat und Stadte haben eine 

groBe Flache des Farmlandes fur 

ihre BaumaBnahmen in Anspruch 

genommen. Entsprechend Statisti- 

ken der betroffenen Abteilungen 

nahm der Staat in den 28 Jahren zwi- 

schen 1949 und 1977 ca. 200 Mio. Mu 

oder mehr als 7 Mio . Mu jahrlich fur 

Investbauzwecke in Anspruch. Uber 

die Jahre hat die Quantitat des 

Farmlandes, das vom Staat genutzt 

wird, jedes Jahr zugenommen, und 

zwar entsprechend der Ausdehnung 

der Investbau-Investitionen. Bei- 

spielsweise nahmen die staatlichen 

Investbau-Investitionen im Jahre 

1985 2,014Mio.Mu Farmland in An

spruch, das war ein Anstieg von 26% 

gegeniiber der Flache des vorange- 

gangenen Jahres. Die Inanspruch- 

nahmevon Farmland in den Stadten 

hat ebenso ein iiberwaltigendes Ni

veau hinsichtlich der Geschwindig- 

keit und des AusmaBes erreicht. Ge- 

genwartig haben einige Vororte von 

Stadten ihr gesamtes Farmland ver- 

loren. So hat sich beispielsweise 

seit der Befreiung das stadtische 

Gebiet von Nanjing um mehr als das 

Zweifache ausgedehnt, das von 

Guangzhou mehr als dreifach und 

das von Wuhan mehr als vierfach. 

Wahrend der Periode kurz nach der 

Befreiung betrug die Flache des Be- 

zirks Jiangcheng, Stadt Taiyuan, 

35 qkm. Nun hat sie sich auf uber 

140 qkm ausgedehnt. In der Periode 

kurz nach der Befreiung und 1978 

nahm das Farmland der Vororte von 

Beijing um ca. ein Drittel ab; das 

Farmland Pro-Kopf fiel um ca. 50%. 

Falls wir eine Entwicklung mit die- 

ser Rate zulassen, werden die Vor- 

ortgebiete von Beijing ihr gesamtes 

Farmland um das Jahr 2037 verloren 

haben.

(2) Illegale Verkaufe und Vermie- 

tungen von Land haben iiberhand- 

genommen. Nach der Einfiihrung des

Produktionsverantwortlichkeits- 

systems in den landlichen Gebieten 

haben einige Gebietskbrperschaf- 

ten bei der Landverwaltung nach- 

lassig gearbeitet, aus diesem Grun- 

de entstand das Phanomen illegaler 

Verkaufe und Vermietungen von 

Land. Aufgrund einer Untersu- 

chung in einer Zhaoy ang-Bezirks- 

kommune in der Stadt Beijing ver- 

mieteten 10 Produktionsbrigaden 

289 Mu (?) Land fur 240.000 Yuan 

pro Jahr. Gebietskbrperschaften in 

den Vorstadtgebieten von Leping in 

der Provinz Zhejiang, Nanping in 

Guangxi, Haikou in Guangdong und 

Fuzhou in Fujian bieten Land zum 

Verkauf an. Einige Gebietskbrper

schaften nutzen sie als "einen Weg , 

um Gewinn zu machen" und "einen 

Weg, reich zu werden". Um bei

spielsweise zwei Investbauprojekte 

durchzufiihren, benbtigte der Be- 

zirk Zhongqu in der Stadt Neijiang , 

Provinz Sichuan, urspriinglich 

1.287 Mu Land. Doch da die lokalen 

Behbrden mehr Einnahmen durch die 

Inanspruchnahme von mehr Land 

erzielen konnen, vergrbBerten 

einige Genossen der Stadt und des 

Bezirks das von den Projekten beno- 

tigte Gebiet um 139 Mu. Auf diese 

Weise erzielten die lokalen Behbr

den ca. lOMio.Yuan an Finanzein- 

nahmen. Auch einige Dorfbewohner 

in den Kreisen Emei und Meishan, 

Provinz Sichuan, wurden 

"10.000 Yuan-Haushalte" durch den 

Verkauf von Land. Das hbchste Ein- 

kommen, was sie erzielten, betrug 

67.000 Yuan.

(3) Die Geschwindigkeit, in der die 

Bauern Land zum Bau von Hausern 

nutzen, ist sehr hoch geworden. 

Nach entsprechenden Materialien 

nutzen die Kommunemitglieder der 

Provinz Heilongjiang mindestens 

260 qm Land fur ihre Hauser. Einige 

nutzen sogar 1.200 qm. Einige Mit- 

glieder der Kommune Chuizhuang, 

Kreis Jianhu, Provinz Jiangsu, nut

zen im allgemeinen zwischen einem 

halben Mu und einem Mu fur ihre 

Hauser. Eine Untersuchung einer 

gewissen Kbrperschaft in Fujian 

brachte zutage, daB die Bauern- 

hauser ca. 29% des kollektiven 

Farmlandes in Anspruch nehmen. 

Nehmen wir das letzte Jahr (1985) 

als Beispiel. Die von Bauernhau- 

sern in Anspruch genommene Land- 

flache betrug 1,455 Mio. Mu oder 

5,6% des gesamten Verlustes von 

Farmland in diesem Jahr.

(4) Farmland ist unbearbeitet ge- 

blieben. Viele Gebietskbrperschaf

ten haben iibergroBe Bedeutung auf 

den Gedanken verschwendet, daB 

sie weder reich werden noch die 

Wirtschaft beleben konnen ohne In

dustrie und Handel. Als Folge des- 

sen haben sie die Tatsache verges- 

sen, daB die Wirtschaft ohne Land- 

wirtschaft unstabil werden kann. 

Einige Gebietskbrperschaften ha

ben bei ihrer Arbeit zur tiberwa- 

chung der landwirtschaftlichen 

Produktion nachgelassen. Da 

gleichzeitig eine groBe Lucke be- 

ziiglich der wirtschaftlichen Er- 

gebnisse zwischen landwirtschaft- 

licher Produktion und der Produk

tion von dbrflichen und anderen Un- 

ternehmen besteht, sind einige 

Bauern zu der Auffassung gelangt, 

daB die Landbestellung unprofita- 

bel sei. Deswegen ist ihre Initiative 

bei der Getreideerzeugung ge- 

dampft worden, und an einigen Or- 

ten gibt es Bauern , die auf kommer- 

zielle Unternehmungen umge- 

schwenkt oder Arbeiter geworden 

sind, so daB Farmland unbestellt 

geblieben ist. Im letzten Jahr blie- 

ben in einem gewissen stadtischen 

Bezirk des Kreise Huangpo, Provinz 

Hubei, mehr als 1.700 Mu Land un

bestellt. In einer Kleinstadt in dem 

Kreis Dongguang, Provinz Hebei, 

die eine landwirtschaftliche Bevbl- 

kerung von nur wenig mehr als 

1.000 hat, blieben mehr als 500 Mu 

Farmland unbestellt.

(5) Der Verzicht auf die Bestellung 

und die Uberlassung von Land an 

die Forstwirtschaft sowie die Vieh- 

zucht haben Farmland in Anspruch 

genommen. Im Jahre 1985 betrug die 

gesamte Landfl ache, die von der 

Feldwirtschaft auf die Forstwirt

schaft und Viehzucht iiberging, 

mehr als 50% der gesamten verlore- 

nen landwirtschaftlichen Nutzfla- 

che des Landes, und zwar ein- 

schlieBlich der Inneren Mongolei, 

Xinjiang, Shaanxi, Yunnan, 

Sichuan und Gansu, die mehr Farm

land besitzen als andere Gegenden.

(6) Die Bodenerosion hat das Farm

land abnehmen lassen. Nach ent

sprechenden Materialien betragt 

die gegenwartig erodierte Flache in 

China zwischen 1,1 und 1,5 Mio. 

qkm, das macht etwa soviel aus wie 

1/8 bis 1/6 des chinesischen Terri- 

toriums. Was uns Sorge bereitet, ist 

die Tatsache, daB das bkologische 

Gleichgewicht durch das willkiirli- 

che Fallen von Waldern gestbrt ist, 

so daB die Bodenerosion immer ern- 

ster geworden ist. Die erodierte Bo- 

denflache in Sichuan betrug bei

spielsweise Ende der 1950er Jahre 

94.000 qkm. Diese Flache ist auf 

383.000 qkm in den 1980er Jahren 

angewachsen. Wahrend eines Zeit- 

raums von 21 Jahren ist die erodier

te Fl ache in sieben Kreisen der ber- 

gigen Gegend im Osten der Provinz 

Liaoning auf 34% des gesamten 

Farmlandes angewachsen.

(7) Die Nebenerwerbsproduktion 

beansprucht mehr Farmland. Nach 

dem 3.Plenum des ll.Zentral- 

komitees sind viele landliche Ge- 

werbezweige erfolgreich geworden, 

und in den landlichen Gebieten ist 

die Diversifikation entwickelt wor

den. Gleichzeitig beansprucht die 

Nebenerwerbsindustrie jedoch auch 

eine betrachtliche Flache von 

Farmland. Sb benbtigen wir bei

spielsweise bei der Ziegelproduk- 

tion 240.000 cbm; wir miissen liber 

150 Mu Farmland zerstbren, um 

100 Mio. Lehmziegel herzustellen. 

Basierend auf dem Produktions- 

volumen von Ziegeln in den letzten 

Jahren (ergibt sich), daB dieser 

Gewerbezweig allein mehr als
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100.000 Mu von Chinas Farmland pro 

Jahr beansprucht.

Die Menge der oben genannten Fak- 

ten liber die drastische Abnahme 

des Farmlandes zeigt uns, daB die 

willkiirliche Nutzung von Farmland 

zu einem Problem geworden ist, des- 

sen Lbsung nicht weiter verzogert 

werden kann! Ktirzlich brachten 

einige Okonomen vor, daB wir das 

Problem der tiberwachung in der 

gleichen Weise Ibsen sollten wie 

beim Bevblkerungsproblem . Dies ist 

in der Tat ein weitsichtiger Ansatz . 

Gegenwartig wachst die Bevolke- 

rung Chinas mit einer Rate von 1%. 

wahrend unser Land mit einer Rate 

von 1% abnimmt. Falls wir keine 

entschlossenen MaBnahmen in die 

Wege leiten, um mit dieser Lage fer- 

tig zu werden, und die Dinge sich in 

ihrer eigenen Weise entwickeln las- 

sen, wird nicht nur die kontinuier- 

liche und stabile Entwicklung un- 

serer Wirtschaft sowie die Verbes- 

serung der Lebensverhaltnisse der 

Menschen negativ beeinfluBt, son- 

dern auch die kommenden Genera- 

tionen werden betroffen. Die Folgen 

werden verheerend sein!

Insbesondere miissen wir der Land

flache fur die Getreideproduktion 

groBe Aufmerksamkeit schenken. 

Die Ertrage pro Einheit Land sind in 

den Vereinigten Staaten von Ameri- 

ka, in Kanada und Australien usw. 

niedriger als bei uns, doch der 

Pro-Kopf-Getreideertrag ist zwei- 

mal so hoch wie bei uns. Im Zusam- 

menhang mit dem Problem, daB Chi

na bevolkerter ist als diese Lander, 

ergibt sich, daB deren Farmland 

pro Kopf in der Welt an der Spitze 

steht. Urspriinglich hatte China 

wenig Farmland. Auf der Grundlage 

einer durchschnittlichen jahrli- 

chen Abnahme von Farmland von 

7,377 Mio. Mu wrahrend der Periode 

des VI. Fiinfjahresplans wird unser 

gegenwartiges Farmland bis zum 

Jahre 1990 sich um 36,885 Mio. Mu 

verringert haben. und unsere Ge

treideproduktion wird um 11,5 Mio.t 

sinken. Nach den Schatzungen der 

zustandigen Abteilungen miissen 

wir, um das Ziel von 450 Mio.t Ge- 

treide um das Jahr 1990 zu errei- 

chen, die mit Getreide angebaute 

Flache auf dem Niveau von ca. 

l,6Mrd.Mu stabilisieren. Deswegen 

spielt die Starkung der Uberwa- 

chung des Farmlandes eine sehr 

wichtige Rolle bei der Stabilisie- 

rung der Getreideproduktion.

Um die L’berwachung des Farmlan

des wirklich starken und die mit der 

willkiirlichen Nutzung von Farm

land zusammenhangenen Probleme 

Ibsen zu kbnnen , miissen wir folgen- 

de Aufgaben gut erfiillen:

(1) Wir sollten Regelungen liber die 

Landiiberwachung erlassen und 

perfektionieren und sollten Geset- 

zesbrecher bestrafen. Zum Zwecke 

der Durchfiihrung der Arbeit in be- 

zug auf das Land hat der Staatsrat 

liber die Jahre die "Regelungen liber 

die tiberwachung von Land fiir den 

Bau von kleinstadtischen und dbrf- 

lichen Hausern", die "Regelungen 

liber Land, das vom Staat fur Inve- 

stitionszwecke iibernommen wird", 

das "Dringlichkeitszirkular liber 

den Stopp der Inanspruchnahme von 

Farmland fiir den Bau von landli

chen Hausern" und das "Rund- 

schreiben liber das Verbot und die 

Vermietung von Land" erlassen. 

Diese haben eine positive Rolle bei 

der Kontrolle der willkiirlichen 

Inanspruchnahme von Farmland 

gespielt.

Dennoch beachten einige Gebiets- 

kbrperschaften das Gesetz nicht, 

sondern setzen noch immer ihre Au- 

toritat an Stelle des Gesetzes. So 

hatte z . B . im Jahre 1984 eine gewis- 

se Provinz im zentralen Sliden Chi

nas 300.000 Mu Farmland in An- 

spruch genommen, einschlieBlich 

250.000 Mu von Farmland mit der 

Genehmigung der verschiedenen 

Behbrden, doch nicht der Genehmi

gung der Landverwaltungsabtei-  

lung. Von nun an miissen wir strikt 

die politischen Anweisungen und 

Befehle, die vom Staat erlassen 

werden, befolgen und entschlossen 

die mit der Vermietung und dem Ver- 

kauf von Land verbundene Krimina- 

litat bekampfen. AuBerdem miissen 

wir lokale Regierungen und ihre 

Flihrungsschichten, die willklir- 

lich die Besetzung von Land geneh- 

migen , verantwortlich machen .

(2) Wir sollten ernsthaft die mit der 

Benutzung von Farmland durch 

nichtlandwirtschaftliche Gewerbe- 

zweige zusammenhangenden Pro

bleme Ibsen. Die Tatsachen haben 

gezeigt, daB dies eine wirkungs 

voile MaBnahme zum Schutz des 

Farmlandes ist. So erlangte bei- 

spielsweise die Landverwaltungs- 

abteilung der Provinz Liaoning 

liber 22.000 Mu von willkiirlich be- 

setztem Farmland wieder zuriick, 

nachdem eine Untersuchung liber 

die Landnutzung der Provinz im 

Jahre 1970 durchgefiihrt worden 

war . In einem anderen Beispiel hat

te die Autonome Prafektur Linxia 

der Hui-Minderheit, Provinz 

Gansu , sich mit uber 2.470 Mu Farm

land zu beschaftigen und erlangte 

liber 2.000 Mu zuriick, und zwar im 

Verlauf der Beschaftigung mit 

Haushalten, die ihre Parzellen 

nicht zurlickgegeben hatten, nach

dem sie von der landwirtschaftli- 

chen zur nichtlandwirtschaftlichen 

Nutzung ubergegangen waren. Wir 

miissen ernsthaft uns mit den Pro- 

blemen der illegalen Nutzung von 

Farmland befassen, die bei unserer 

Arbeit entdeckt werden. Wir sollten 

Strafmandate erlassen, Eigentum 

konfiszieren Oder die betreffenden 

Menschen verurteilen . je nach Lage 

der Dinge. Nur so kbnnen wir die 

negative Tendenz der willkiirlichen 

Nutzung von Farmland kontrollie- 

ren.

(3) Wir sollten unsere Uberwachun- 

gen verstarken und strikt die Uber- 

priifungserfordernisse implemen- 

tieren. Nach der Einfiihrung des 

Landvertragssystems in den land

lichen Gebieten haben viele Ge- 

bietskbrperschaften nicht die er- 

forderlichen MaBnahmen hinsicht- 

lich der Uberpriifung von Antragen 

fiir die Nutzung von Farmland ge- 

troffen; auf diese Weise wurde die 

Entwicklung ungesunder Tendenzen 

gefbrdert. Des weiteren begingen 

sie gewbhnlich den einen oder ande

ren Fehler bei der Uberprlifungsar- 

beit, und sie ergriffen nicht die an- 

gemessenen MaBnahmen. So geneh- 

migten beispielsweise die Dorfver- 

waltungen einiger Gebiete auf ein- 

mal die Nutzung von 20 bis 30 Mu 

Land. Von nun an muB strikt den 

Anforderungen entsprochen wer

den, wenn Antrage fiir die Nutzung 

von Farmland fiir nichtlandwirt- 

schaftliche Zwecke gestellt werden . 

Vor ein paar Jahren gab es in der 

Provinz Hubei eine groBe Abnahme 

des Farmlandes, und es gab Liicken 

bei der Verwaltungsarbeit dieser 

Provinz. Nachdem das Landverwal- 

tungssystem im letzten Jahre be- 

richtigt und perfektioniert und die 

zentralisierte tiberwachung durch

gefiihrt worden war, konnte die In

itiative der Kader und der mit der 

tiberwachung beschaftigten Men

schen mobiliert werden: so wurde 

das Farmland gut genutzt, und gute 

Ergebnisse konnten erzielt werden.

(4) Wir sollten wirtschaftliche 

MaBnahmen nutzen, um die Nutzung 

von nichtlandwirtschaftlichen In- 

dustriezweigen zu beenden. Von 

nun an wird der Staat die Landnut- 

zungssteuer in tibereinstimmung 

mit der Nutzungsart und der Land- 

klasse erheben. Die Steuer wird fiir 

die Landerhaltung und Urbarma- 

chung sowie fiir den grundlegenden 

Aufbau von Dbrfern genutzt werden; 

dies wird eine positive Rolle bei der 

Erhaltung des Farmlandes spielen. 

(Jingjixue Zhoubao, 22.6.86, zit. 

nachSWB, 11.7.86) -lou-

TAIWAN
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*(33)

Wirtschaftsboom im ersten Halbjahr 

Aufgrund der Preissenkungen beim 

Erdbl und der Aufwertung des japa- 

nischen Yen, die die Kosten und die 

Konkurrenzfahigkeit taiwanesi- 

scher Produkte begiinstigt haben, 

setzte sich der im ersten Quartal 

dieses Jahres bereits begonnene 

neue Wirtschaftsboom auch im zwei- 

ten Quartal fort. Im Folgenden die 

wichtigsten Ergebnisse des ersten




